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НОВОСТИ 		 

Научный коллектив под руководством про-
фессора, заведующего кафедрой проектирова-
ния зданий и строительных конструкций А.Л. 
Кришана с проектом на тему: «Разработка и ис-
следование усовершенствованной конструкции 
сжатых композитных элементов с железобе-
тонным ядром и стальной или фиброполимер-
ной оболочкой» победил в конкурсе по отбору 
научных проектов, выполняемых коллектива-
ми исследовательских центров и научных ла-
бораторий образовательных организаций выс-
шего образования, подведомственных Мини-
стерству образования и науки Российской Фе-
дерации.

Конкурс проводился по трем номинациям: 
«Науки будущего» (фундаментальные иссле-
дования); «Апробации идей» (грант); «Разви-
тие компетенций» (прикладные исследования). 
Победителей из более 2500 заявок определя-
ло Минобрнауки РФ. Поддержку получили 444 
проекта из 125 подведомственных организа-
ций, среди которых оказался и научный коллек-
тив нашего вуза.

От МГТУ им. Г.И. Носова было подано семь 
заявок: шесть институтом металлургии, маши-
ностроения и металлообработки, одна – ин-
ститутом строительства, архитектуры и искус-
ства, из них три по первой номинации, по две 
– в остальных. Проект коллектива-победителя 
участвовал в номинации «Науки будущего» 
(фундаментальные исследования).

«Юность»  
приглашает  

на отдых
Уважаемые коллеги! В период студенческих 

каникул приглашаем Вас и Ваши семьи от-
дохнуть в Башкирской Швейцарии  или про-
сто в Зимней сказке УОЦ «Юность». Дом от-
дыха расположен в живописном месте Южно-
го Урала на берегу чистейшего озера Банное, 
в 40 км от Магнитогорска. «Юность» опояса-
на с одной стороны горным хребтом Ураль-
ских гор. Дом отдыха расположен на рассто-
янии 800 м. от горнолыжного центра «Метал-
лург – Магнитогорск» и в 30 км от горнолыж-
ного центра «Абзаково». В оба горнолыжных 
центра добраться можно без проблем: в один 
прогуляться пешком или проехать на маши-
не, до другого доехать на машине или марш-
рутном такси. Наличие на трассах горнолыж-
ных центров установок искусственного засне-
живания позволяет открывать сезон уже в на-
чале ноября и кататься на горных лыжах до 
конца апреля. УОЦ «Юность» дает возмож-
ность круглый год бюджетно отдохнуть. Сто-
имость проживания в 10 корпусе (16 стандарт-
ных двухместных номеров), (сан.узел, душе-
вая кабина, телевизор, холодильник) – 500 ру-
блей за койко-место, на первом этаже имеется 
бильярдный стол, микроволновая печь. Стои-
мость проживания в корпусе 37 (четырехмест-
ное размещение, сан.узел, душ на этаже) в но-
мере холодильник, телевизор, 300 рублей за 
койко-место. Питание в столовой осуществля-
ется при наличии не менее 15 человек. Стои-
мость питания 450 рублей в сутки. 

За путевками обращаться в профком препо-
давателей и сотрудников, ауд. 407, администра-
тивный корпус (бывший профилакторий) по-
недельник, четверг с 15 до 17 часов, пятница  
с 13 до 15 часов, телефон: 23-57-63.

Приглашаем всех желающих, включая сту-
дентов, аспирантов, магистрантов. 

Поздравляем!

Ректор В.М. Колокольцев попривет-
ствовал своих добрых друзей, кем они 
стали друг для друга за долгое время со-
трудничества, выразил им благодарность 
за их качественный труд, поздравил с 
праздником и сказал:

– Во многом благодаря и вам наш 
университет так активно развивается.  
Вы рассказываете горожанам о нашей жиз-
ни, достижениях, поднимаете интерес-
ные темы, критикуете подчас. Но все это 
хорошо, позволяет нам услышать «дру-
гое мнение». Взгляд со стороны всегда  
необходим для решения наших общих  
задач.

А их с каждым годом у МГТУ, как и у 
всех вузов, становится все больше, и ре-
шаются они все сложнее. Тем не менее, 
университету удается сохранять стабиль-
ность в предоставлении социальных га-
рантий студентам, сотрудникам и препо-
давателям. В минувшем году по этой ста-
тье израсходовано более 21 млн руб. Хотя 
и с большим трудом, но университет су-
мел выполнить условия «дорожной кар-
ты» по заработной плате преподавате-
лей. В связи с этим в новый год МГТУ 
входил очень тяжело. Хотелось бы полу-
чать от государства более весомую мате-
риальную поддержку. А сегодня уровень 
субсидии на выполнение государственно-
го задания снизился в разы: в 2014 году 
университет (это было до объединения) 
получал около 100 млн руб., в 2015 – 50 

млн руб. (после объединения), а в про-
шлом – 20 млн руб. Спасает только очень 
активная научная деятельность (гран-
ты, гос. программы, хозяйственные дого-
воры), которая приносит в казну вуза до-
полнительные средства. Ректор гордится 
сотрудничеством с ММК, без поддерж-
ки которого положение МГТУ было бы 
еще более трудным. В содружестве с этим 
предприятием в конце прошлого года был 
выигран уже четвертый весомый грант 
по 218 постановлению Правительства. 
Вузу удалось достаточно громко заявить 
о себе, он вошел в ряд престижных миро-
вых рейтингов, одним из самых значимых 
является ТОП 200 университетов ежегод-
ного престижного международного рей-
тинга QS «Развивающаяся Европа и Цен-
тральная Азия».

Очень многого вуз добился, сохранив 
и упрочив гуманитарное направление: 
мы открыли новые образовательные про-
граммы, добились повышения КЦП по 
этому направлению, стали победителями 
грантов в гуманитарных конкурсах, соз-
дали НИИ исторической антропологии 
и филологии. Сегодня МГТУ структурно 
соответствует добротным мировым уни-
верситетам, таким, например, как Кем-
бридж. Вуз уверенно смотрит в будущее, 
зная, что его партнеры верят в него так 
же, как он верит в них. 

После того как ректор и проректоры 
ответили на ряд вопросов журналистов, 

началась церемония награждений про-
фессионалов СМИ, которые особенно ак-
тивно и творчески проявили себя в осве-
щении жизни и деятельности вуза. Благо-
дарственных писем и денежных премий 
были удостоены главные редакторы газет 
«Магнитогорский металл» О.В. Фролов, 
«Магнитогорский рабочий» Е.О. Моско-
вец, «Диалог магнитогорцев» В.А. Урин-
цев, ответственный секретарь «Магни-
тогорского металла» Е.М. Наумов, жур-
налисты О.Ю. Пятунина, Т.А. Бороди-
на, А.Г. Тюплин, О.Ю. Балабанова, фо-
токорреспондент И.И. Московец, дирек-
тор «ТВ-ИН» А.Г. Власюк, тележурнали-
сты компании А.С. Бондаренко, Т.Г. За-
йцева, П.В. Берсенев, Ю.А. Адмайкина, 
главный редактор «Медиа-ZNAK» Л.И. 
Берсенева, сотрудники Д.В. Шаркова,  
С.В. Ахметпашаева, руководитель отде-
ла новостей телекомпании «ТЕРА» С.Г. 
Литовченко и оператор этой компании  
А.Е. Руденков, руководитель территори-
ального отделения ГТРК «Южный Урал» 
Д.В. Меркулов и сотрудники этого теле-
канала М.Н. Дронина и Ю.А. Черешнева. 
Эта пресс-конференция в МГТУ то собы-
тие, которого журналисты действитель-
но ждут и приходят на нее охотно. Они 
получают здесь всегда не только самую 
точную, исчерпывающую информацию о 
работе вуза, но и признание своих про-
фессиональных заслуг. А это важно!

Анна КАРТАВЦЕВА

Скоро уже будет 10 лет, как появилась в нашем вузе добрая традиция сразу после новогодних «каникул» 
собирать в стенах университета журналистов города на пресс-конференцию по итогам минувшего года. 
Вот и на этот раз 13 января, в особую для СМИ дату – День российской печати акулы пера и микрофона 
нашего города в назначенный срок рассаживались за круглым столом конференц-зала. 

Встреча, которую ждали весь год
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Прежде всего проректор по учеб-
ной работе О.Л. Назарова вынесла 
на утверждение план дополнитель-
ного профессионального образова-
ния преподавательского состава вуза 
на 2017 год. С прошлого года эта де-
ятельность, определенная норматив-
ным законом, приведена в систему, в 
которую включен институт дополни-
тельного профессионального образо-
вания «Горизонт», работавший в тес-
ном контакте с отделом кадров. В про-
шлом году в план на получение тако-
го образования вошли 382 человека, 
а участвовали 346, остальные по раз-
ным причинам, в том числе и объек-
тивным, не смогли этого сделать. На 
этот год в план вошли 278 преподава-
телей. Президиум утвердил этот доку-
мент, равно как и положения по виду 
деятельности, представленные дирек-
тором МпК С.А. Махновским.

Особое внимание вызвали вопро-
сы, с которыми выступил проректор 
по экономическим и финансовым во-
просам М.Н. Ведров. Вначале Миха-
ил Николаевич сообщил о включе-
нии отдела платных услуг в состав 
финансово-экономического отдела в 
целях оптимизации штатной числен-
ности персонала. Затем он рассказал 
об изменениях в системе оплаты труда 
ППС. Обратиться к ним побудил ряд 
причин, из которых наиважнейшая – 
выполнение условий «дорожной кар-
ты», по которым в этом году средняя 
заработная плата ППС должна стать 
выше средней по области в 1,8 раза. 
Вносимые изменения предполагают 
увеличение окладов сотрудников за 
наличие ученой степени, размера до-

платы за стажевую группу в 2 раза. 
Так, например, если прежде базовый 
оклад профессора, доктора наук со-
ставлял 24 200 руб., а доплаты за стаж 
от 500 до 1500 руб., то теперь он ста-
нет равным 29 тыс. руб. плюс допла-
ты за стаж от 1 до 3 тыс. руб. У доцен-
та, к.н. оклад повысится с 19 170 до 
23 300 руб. (без степени – от 17 500 до 
19 300), старшего преподавателя, к.н. 
от 18 до 22 тыс. руб. (без степени – от 
17 до 18 тыс. руб.). Эта система будет 
введена в действие с февраля текуще-
го года. Президиум одобрил предло-
женные изменения, признав их впол-
не справедливыми.

По завершении заседания ректор 
В.М. Колокольцев высказал коллегам 
интересную идею, которую он обсу-
дил предварительно с председателем 
профкома преподавателей и сотруд-
ников Ю.В. Мерзляковым. Необхо-
димо сделать конкретные шаги по ре-
шению жилищных проблем препода-
вателей, прежде всего молодых. Рек-
тор предложил создать соответствую-
щий фонд из средств приносящей до-
ход деятельности университета для 
выдачи беспроцентных ссуд нуждаю-
щимся преподавателям на приобрете-
ние квартир с рассрочкой на продол-
жительное время, конечно с огово-
ренными обязательствами обеих сто-
рон. Все горячо поддержали предло-
жение. Осталось всесторонне рас-
смотреть этот вопрос с привлечением 
всех компетентных лиц и принять не-
обходимые решения по продвижению 
выдвинутой идеи.

Анна КАРТАВЦЕВА

Так, в преддверии выборов 18 сентября со-
стоялась пресс-конференция «Выборы. Будь в 
теме», призывавшая стимулировать и мотиви-
ровать к реализации активного избирательно-
го права ее участников, получить ответы на ин-
тересующие их вопросы в области избиратель-
ного права. Гостем мероприятия был помощ-
ник депутата Законодательного собрания Че-
лябинской области ст. преподаватель кафедры 
государственно-правовых дисциплин Магни-
тогорского филиала Российской академии госу-
дарственной службы и народного хозяйства при 
Президенте РФ А.С. Зурначян

23 ноября был организован круглый стол 
«Кем быть? Выбор за тобой», где были  
помощник депутата А.С. Зурначян, методист 
О.А. Башкирова и студенты Магнитогорского 
технологического колледжа им. В.П. Омельчен-
ко, директор ООО «Сигма плюс» Д.Р. Багаутди-
нов. Участники круглого стола приводили при-
меры, факты, аргументировали собственную 
точку зрения. В этот же день преподаватели 
правовых дисциплин и студенты МпК присут-
ствовали на презентации книги председателя 
комитета по государственному строительству 
и законодательству, председателя Ассоциации 
юристов России Павла Крашенинникова «Вре-
мена и право». Автор представил свою работу, 
ответил на вопросы слушателей, подарил книги 
библиотекам города и всем присутствующим.

24 ноября ЦПИ «Библиотека Крашениннико-
ва» совместно с прокуратурой Ленинского рай-
она и кафедрой всеобщей истории МГТУ им. 
Г.И. Носова пригласили учащихся школы олим-
пиадного резерва, академического лицея и МпК 

принять участие в интеллектуальном турнире 
«Нюрнбергский процесс: уроки истории». Три 
команды соревновалась в знании международ-
ного судебного процесса над бывшими руко-
водителями гитлеровской Германии. Участни-
ки обсудили фильм «Нюрнбергский процесс», 
созданный при участии Генеральной прокура-
туры РФ и демонстрирующий документальные 
кадры самого процесса и зверств фашистов на 
оккупированной территории. Оценивал отве-
ты команд зам. прокурора Ленинского района 
Б.С. Васильев. Участники подчеркнули исто-
рическую ценность Нюрнбергского процесса в 
борьбе с преступлениями против мира и чело-
вечества и поговорили о важности объективной 
исторической правды о Нюрнбергском процес-
се и его роли в судьбе всего мира. Команда МпК 
заняла в турнире второе место.

12 декабря прошла общеколледжная правовая 
викторина «День Конституции», в которой уча-
ствовало 6 команд (1–4 курсы МпК). 14 дека-
бря на встрече с председателем Магнитогорско-
го городского собрания депутатов А.О. Моро-
зовым, проходившей в рамках «Клуба молодо-
го политика» в формате «Без галстуков» аудито-
рия, в том числе и студенты МпК задавали во-
просы на такие темы, как «путь к успеху», «ка-
чества, присущие лидеру и способы их воспита-
ния», «плюсы и минусы интернет-сообществ».  

Несомненно, что все мероприятия способ-
ствуют правовому, политическому и патриоти-
ческому воспитанию студентов Многопрофиль-
ного колледжа.

Е.И ФАЗЛЫЕВА, 
преподаватель МпК

И она гостеприимно, как и прежде, встре-
чала своих гостей, только уже глядя с фо-
тографий, размещенных на юбилейной вы-
ставке, подготовленной стараниями Натальи 
Троицкой, зав. лит. отделом музея-квартиры 
Б. Ручьева и Ларисы Ивановой, подруги по-
этессы. Здесь были представлены ее книги, 
фотографии друзей, близких, коллег, учите-
лей, рукописи, знакомые всем сакральные 
вещицы из ее дома. 

Не нарушая традиции таких встреч, со-
бравшиеся открыли и эту гаданиями по сти-
хотворным строчкам сборника ее любимо-
го А.С. Пушкина. А потом всецело отда-
лись воспоминаниям. Один выступающий 
сменялся другим, и в их рассказах воссо-
здавались то до боли знакомые всем черты, 
то ускользнувшие от одних, но открывшие-
ся другим яркие блестки ее души. Она лю-
била этот город, комбинат, человека труда, 
природу во всем ее многообразии, вплоть до 
самой крошечной травинки. С особым ува-
жением и поклонением относилась к муж-
чинам, говоря: «Мы живем в условиях муж-
ской цивилизации». Высоко ценила семей-
ную гармонию. 

Она родилась в маленькой башкирской 
деревне в многодетной семье, которая в 
1942 году потеряла на войне отца, а в 1945 
году умерла мама. Ребятишек разобрали 
родственники. Римма попала в Сатку в се-
мью тети Анны Николаевны Душна и ее 

мужа Ивана Савватеевича. Здесь она вырос-
ла, окончила горно-керамический техни-
кум. Затем переехала в Магнитогорск, рабо-
тала на ММК, на цемзаводе. А в 1965 году 
на страницах «Магнитогорского рабочего» 
появились ее первые стихи. И литератур-
ное творчество стало делом ее жизни. На-
ставниками Риммы Андрияновны на этом 
пути стали такие известные поэты и писа-
тели, как Н.Г. Кондратковская, С.В. Меле-
шин, В.И. Машковцев. А с Борисом Алек-
сандровичем Ручьевым они со временем 
стали добрыми друзьями. Именно он дал 
ей рекомендацию для поступления в Лите-
ратурный институт им. М. Горького, кото-
рый она окончила в 1974 году. Дебютный 
поэтический сборник Риммы Андрияновны 
вышел в издательстве «Современник» (Мо-
сква) в 1978 году. Всего же за свою жизнь 
она выпустила одиннадцать книг, двенадца-
тая была издана уже посмертно. Особую по-
пулярность приобрела детская книга стихов 
«Чудесный самолет. Разговор с очень взрос-
лым сыном», которая вышла 100-тысяч-
ным тиражом и разошлась по всей стране. 
Высокую оценку приобрел сборник «Про-
щальное слово о знахаре», за который по-
этесса удостоена звания лауреата литера-
турной премии им. Мамина Сибиряка. Де-
сять лет Р.А. Дышаленкова работала ре-
дактором Магнитогорского телевидения, с 
1986 года вела просветительскую деятель-

ность в Челябинске, работала на телеви-
дении, заведовала литературной частью 
Челябинского государственного ТЮЗа. 
В 1994 году вернулась в Магнитку, где 
продолжился ее творческий путь. 

Здесь она вела активную публицисти-
ческую деятельность, являлась редак-
тором, составителем, рецензентом ряда 
книг, журнальных статей, сценаристом 
пяти фильмов. В  2005 году ей присво-
или почетное звание «Заслуженный ра-
ботник культуры РФ». Она стала лауре-
атом премии им. Бориса Ручьева, Цве-
таевской премии, Государственной пре-
мии Челябинской области в сфере куль-
туры и искусства, дипломанткой фести-
валя документальных фильмов в Тюмени, 
обладательницей специального диплома «За 
достижения интеллектуальных высот Девя-
того Евразийского телефорума за сценарий 
фильма «Цивилизация Мухаметзяна Хаки-
мова». В 2012 году она удостоилась почет-
ного знака «За заслуги перед городом Маг-
нитогорском». 

Участники встречи делились личными 
впечатлениями от общения, дружбы с Рим-
мой Андрияновной. Вспоминали, с какой 
самоотдачей она работала с молодыми по-
этами, как делилась душевной щедростью 
с друзьями, с какой радостью принимала у 
себя гостей. И темы при встречах были са-
мыми разными от истории религий и куль-

тур, включая китайскую философию, пи-
фагорейцев и древних ариев, до идеи «био-
логической цивилизации», живущей в гар-
монии с природой. Круг ее интеллектуаль-
ных и духовных интересов был необычай-
но широк. Поэтому общение с ней доставля-
ло огромное удовольствие и вызывало инте-
рес. У всех. В том числе и студентов наше-
го вуза, где в 80-х годах она работала на ин-
ститутском телевидении редактором, а так-
же вела литературное объединение. 

На Рождественской встрече прозвучали 
предложения подготовить и выпустить кни-
гу воспоминаний о Римме Андрияновне и 
присвоить одной из городских библиотек ее 
имя. И пусть это сбудется!

Анна КАРТАВЦЕВА  

Традиционные Рождественские встречи в день рождения известной магнитогорской поэтессы Риммы 
Андрияновны Дышаленковой прошли в нашем городе 11 января, но уже в память об их учредительнице – 
полгода не дожила она до своего 75-летнего юбилея. Друзья, коллеги, соратники по перу, близкие по духу  
и творчеству люди собрались в музее-квартире Бориса Ручьева, чтобы вновь хотя бы мысленно побыть 
рядом с дорогим человеком.

Коротко, но ясно
Январский президиум ученого совета побил все рекорды  
по скорости проведения: заседание прошло за полчаса.  
Но это не обуславливалось простотой обсуждаемых вопросов – 
темы были подняты весьма злободневные и важные  
для всех, особенно для научно-педагогических работников. 

Чтобы воспитать  
патриота

Одной из целей деятельности преподавателей правовых дисциплин  
в многопрофильном колледже является формирование и развитие правовой 
культуры, правового сознания и патриотического воспитания студентов. Для этого 
в МпК регулярно проводятся мероприятия как на территории самого колледжа, 
так и на базе Центра правовой информации «Библиотека Крашенинникова», 
преподаватели осуществляют научное руководство  
при написании исследовательских работ. 

«Предельная, кроткая  
жизнь ты моя…»
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Кирилл САВЕЛЬЕВ, выпуск-
ник института ИЭиАС, аспи-
рант института гуманитарного 
образования.

И трудным, и страшным, но ин-
тересным для меня является только 
один предмет – английский язык. 
Для меня изучать языки, особен-
но иностранные, было всегда про-
блемно. Сессия для меня – это вре-
мя подведения итогов всей проде-
ланной работы за семестр. Самое 
трудное – это собраться с мысля-
ми и организовать свое время, что-
бы сесть и сделать. Трудно начать, 
приступить к выполнению зада-
ния, ведь нужно собрать все мыс-
ли, всю информацию по данному 
предмету в единую базу и подгото-
виться к зачету или экзамену. 

Когда я учился на первых кур-
сах, то шпаргалки по школьной 
ещё привычке писал. Но «писать 
шпаргалки» и «списывать со шпар-
галок» – это две большие разницы. 
Когда ты «пишешь», ты свои зна-
ния конкретизируешь, структури-
руешь, приводишь в порядок бар-
дак в голове. И «списывать» уже 
нет нужды – ты и так уже всё зна-
ешь. Понимание того, что шпар-
галки не нужны, приходит обычно 
после второго курса: если ты ею 

воспользуешься, то она тебя «спа-
сёт» совсем чуть-чуть, и то толь-
ко в том случае, если ты пишешь 
тесты, но при ответе на теорети-
ческий вопрос преподавателя она 
только «утянет» тебя вниз. Одна-
ко если где-то кто-то уверяет, что 
студенты совсем не пользуются 
шпаргалками – уверен: это делает-
ся ради создания , имиджа. 

Конечно же, главное для меня – 
знания. Однако в учебных планах 
существуют такие предметы, кото-
рые хочется «сдать и забыть», ког-
да ты прекрасно понимаешь, что 
предмет тебе не нужен, он тебе 
не пригодится никогда, и ты лишь 
тратишь на него своё драгоцен-
ное время. Но есть и другая сторо-
на медали. Предметы, которые ты 
считаешь никчёмными, могут тебе 
пригодиться в плане общей инфор-
мации. Студент может, например, 
быть уверенным в том, что он бу-
дет заниматься программировани-
ем, и кроме программирования всё 
остальное ему неинтересно. Одна-
ко так не бывает. Ты не можешь за-
няться программированием, если 
не знаешь мат. анализа, мат. ме-
тодов, английского языка. Таким 
образом, получается, что каждый 
предмет в той или иной мере до-
полняет ту сферу, которая тебе ин-
тересна. Поэтому однозначно ска-
зать, что тот или иной предмет не 
нужен – нельзя. 

Из мистики. Когда я учился, со 
мной в одной комнате в общежи-
тии жили мои одногруппники. 
Как-то мы, все разом, забыли про 
зачёт. Весь вечер болтали, зани-
мались ерундой и на следующий 
день за полчаса до зачёта узнали, 
что «у нас, оказывается, сегодня 
зачёт». И вот мы, лихорадочно пе-
релистывая свои конспекты, в ис-
ступлении взмолились высшим си-
лам. И вдруг узнаём, буквально за 
минуты до зачёта, что он перено-
сится. С облегчением вздохнув: 
«у нас впереди еще ночь», отпра-
вились готовиться. На следующий 

день мы были во всеоружии и спо-
койно всё сдали.

У каждого студента есть свои 
приметы: кому что помогает. Кто-
то ещё дедушкиными пользует-
ся – выйти обязательно в ночь пе-
ред экзаменом постучать …, кто-
то уверен, что за день до экзамена 
нельзя мыть голову – знания смо-
ешь, кто-то под подушку кладет 
тетрадки, кто-то – пятачок под пят-
ку… Когда студент не готов к сес-
сии, не знает ничего, он, как пра-
вило, начинает со страху использо-
вать всё подряд, комом, надеясь на 
то, что «авось повезёт». И тут уже 
в свои права вступает мистика – и 
он всё-таки сдает экзамен. Про та-
кие случаи говорят «просто повез-
ло». Если не учил и всё сдал… это 
уже мистика.

Переходим к советам, как сдать 
сессию. Во-первых, нужно вы-
спаться. Это самое главное. Потом 
сесть, пролистать конспект, посмо-
треть основные направления, те-
мины, еще раз заучить их, соста-
вить для себя что-то вроде пла-
на предмета. Во время подготовки 
рекомендую писать «шпоры» – но 
ни в коем случае не пользоваться 
ими. Написание шпаргалок систе-
матизирует знания, ты как бы уже 
знаешь ответ на вопрос, ты уже на 
него ответил. А во время сдачи эк-
замена – не волноваться. Просто 
сесть, оценить свои знания, на-
писать ответ на вопросы и не ду-
мать о последствиях, которые тебя 
ждут, когда ты сдашь или нет эк-
замен. Другими словами, не быть 
привязанным к результату.  

Дарья ЗУБЦОВА, ст. гр. 
ФПМм-15-1 (математическая 
физика), институт естествозна-
ния и стандартизации:

Самым страшным для меня был 
«математический анализ». Когда 
только поступила в МГТУ им. Г.И. 
Носова пять с половиной лет на-
зад, само названия этой дисципли-
ны – «матанализ» – звучало страш-
нее, чем «математические моде-

ли» – самый трудный на восприя-
тие предмет. Но, как оказалось, ни-
чего такого там нет, если вовремя 
все учить и слушать преподавате-
ля (иначе – никак, самодисциплина 
должна быть строжайшая). Мы все 
успешно сдавали эти «страшно-
трудные» предметы, при этом зна-
ния в наших головах сохранились. 
Уверена, что нерешаемых задач 
нет. До диплома осталось совсем 
чуть-чуть, так что – буду трудить-
ся.

Сессия для меня – это подведе-
ние итогов, проверка собственных 
сил, своей работоспособности и 
терпения. Терпение и труд всё пе-
ретрут! Самое трудное во время 
сессии – «собраться». Собраться – 
с мыслями и с учебниками в узком 
кругу – и начать работать. Тем бо-
лее что учеба на бюджете всегда 
подпитывает и стимулирует сда-
вать все успешно. Поэтому во вре-
мя сессии я предпочитаю выби-
рать баланс между подготовкой к 
сессии и досугом. Всё в меру.

Был веселый случай. Когда я 
училась еще на первом курсе, то 
перед экзаменом написала целый 
листок со шпаргалками. Когда пи-
шешь шпаргалки - сам хорошо все 

запоминаешь, и кажется, она уже и 
не нужна вовсе. Но все же я её взя-
ла. Сосед попросил у меня шпар-
галку, я как можно незаметнее пе-
редала её ему, а он «раскрыл все 
карты». «Влипли» тогда все. Боль-
ше я этим не занималась, но со 
смехом вспоминаю этот случай. 

Я всегда помню фразу М.В. Ло-
моносова: «Математику уже затем 
учить надо, что она ум в порядок 
приводит». Мне часто везет: попа-
дается то, что я выучила или зна-
ла. И однокурсникам тоже. Может, 
это математика наш «ум в порядок 
приводит»?

Я считаю, что знаний лишних не 
бывает, они все когда-нибудь при-
годятся. Кто знает, куда жизнь при-
ведёт. 

Не особо верю в студенческие 
приметы. Помню, мы всегда ста-
рались, чтобы первая оценка в за-
четке была поставлена преподава-
телем с «легкой рукой». Видимо, у 
всех у них руки «лёгкие», т.к. мои 
результаты меня удовлетворяют.

Советовать студенту «не боять-
ся» перед экзаменом – всё рав-
но, что говорить с пустотой. Че-
рез этот страх должен пройти каж-
дый студент. Но самый важный 
совет, которым я сама пользуюсь 
– учиться во время семестра и вы-
полнять задания преподавателей. 
Когда сессия на носу – нужно со-
брать все силы и умения, успешно 
сдать её и – выдохнуть. 

Эта сессия у меня крайняя пе-
ред сдачей ГОСов и защитой маги-
стерской диссертации. Думаю, это 
не последний мой опыт в получе-
нии образования, ведь совершен-
ству нет предела! 

Желаю студентам никогда не 
сдаваться, не отчаиваться, обожать 
учиться и любить свою альма-
матер.  Студенческие годы начина-
ют ценить по истечении лет.  Впи-
тывайте знания и берите от учебы 
максимум, ибо мы живем здесь и 
сейчас, и этот миг никогда не по-
вторится! 

В МГТУ им. Г.И. Носова в разгере ЗИМНЯЯ СЕССИЯ! Бессонные ночи, радость победы, горечь разочарования: весь спектр эмоций испытывают 
студенты в это время, и по накалу страстей эти дни… ой, даже вспоминать страшно. Для тех, у кого всё позади, начинается заслуженная нирвана:  
на каникулах студенческая братия отсыпается-отъедается, и к штурму очередных высот в следующем семестре приступает  
с новыми силами. С годами студент матереет, у него появляется ОПЫТ.

Директор ИЭиУ 
Н.Р. БАЛЫНСКАЯ (в 
центре):

 – Зимняя сессия в 
институте экономи-
ки и управления еще 
идёт, но предваритель-

но можно сказать, что она более 
успешна, чем предыдущая. Осо-
бенно радуют магистры, которые 
сдают всё вовремя и практически 
на «отлично». Первый курс – вид-

но, что стараются. Провалы у сту-
дентов, как обычно – по общеоб-
разовательным дисциплинам. Же-
лаю студентам уделять больше 
внимания учебе, ответственно от-
носиться к сдаче зачетов и экзаме-
нов, что немыслимо без самодис-
циплины и самоконтроля. Имен-
но эти качества отличают хороше-
го профессионала и сильную лич-
ность. Удачи всем!

Инесса КИМ

Татьянин день  
– учиться лень!

Именно в этот день в 1755 году был открыт Московский 
университет, и святая Татиана, день памяти которой весь 
христианский мир отмечает 25 января вот уже более семнадцати 
веков, стала в последние два из них еще и «по совместительству» 
покровительницей российских студентов. 

Вспоминаются давние студенческие приметы и суеверия: ровно в пол-
ночь из открытых форточек студенческих общежитий слышны призывные 
крики «Халява, ловись!» и шелест зачеток,  до блеска начищаются пятаки, 
которым суждено на время экзаменов «пожить» в ботинке под студенче-
ской пяткой; заговариваются на удачу шпаргалки и зачетки; профессорам 
дарятся «счастливые» ручки, чтобы те выводили исключительно «отлично». 

Поздравляют всех Татьян, ибо в этот день они празднуют свои именины, 
и студентов. К этому дню большинство студентов уже сдадут сессию, так 
что будет еще один повод нам порадоваться за них, а им – от души пове-
селиться. Хотя итоги сессии еще не подведены, впереди у многих заклю-
чительные экзамены и зачеты, всё же некоторые выводы о её итогах сде-
лать уже можно.

Л.В. ОРИНИНА, зам. декана 
ИММиМ по воспитательной ра-
боте (на фото в центре):

 – 2017 год оказался очень про-
дуктивным на неожиданные, ака-
демические сюрпризы от некото-
рых студентов. Хотелось бы по-
здравить ст. гр. ММТМб-16 Е. Са-
бангулову и Т. Рахматуллину с до-
срочной сдачей сессии! Молодцы! 
Такие студенты, в особенности де-
вочки, подают пример для всего 

студенческого сообщества! Желаю 
всем оптимизма, бодрости тела и 
духа, удачи на экзаменах и, главное, 
получения максимальной пользы 
от не зря прожитых студенческих 
лет, ведь они  – это не только уче-

ба, конспекты, лекции и тяжелый 
труд, но и самое прекрасное время 
для того, чтобы влюбляться, про-
фессионально расти, раскрывать  
в себе новые потенциалы и талан-
ты. 

Как сдать  сессию: советы бывалых
СТУПЕНИ
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Хоккей  
в валенках

В Магнитогорске в конце декабря прошел 
городской турнир «Предновогодний» по 
хоккею в валенках, в котором приняли уча-
стие 12 команд со всей Челябинской обла-
сти. Впервые в истории турнира участвова-

ла женская команда «Шпильки». Участники 
были разбиты на четыре группы по три ко-
манды. Эмоции захватывали и хоккеистов, 
и болельщиков. Победителями турнира ста-
ли гости из Челябинска – хоккейный клуб 
«Урал», серебряным призером – хоккейный 
клуб «МГТУ им. Г.И. Носова», бронзовые 
медали завоевала команда «Объединённая 
сервисная компания» ОАО ММК.

Матч  
звезд

Андрей Костомаха стал третьим игро-
ком, представляющим МГТУ им. Г.И. Но-
сова и Магнитогорск, наряду с Данилой Ев-
чим и Еленой Кожепоровой в Матче звёзд 
Ассоциации студенческого баскетбола. Ре-

бята вошли в состав сборной «Востока». 
За путевку на Матч звезд АСБ, который в 

этом году пройдет 28 января в Орле, боро-
лись игроки из Нижнего Новгорода, Уфы, 
Оренбурга, Самары, Екатеринбурга, Киро-
ва и Новосибирска. Победителем в голосо-
вании среди болельщиков стал Андрей Ко-
стомаха, получивший больше всех голосов.

Александр УМАНЧУК

В турнире, который проходил в 
Магнитогорске в ФОКе «Ровесник» 
с 3 по 7 января на очень высоком 
эмоциональном уровне, участвовали 
шесть мужских команд: БК «Агапов-
ка», «Рептилии», МУ СШОР «Ди-
намо», «Корпорация мероприятий», 
«СДЮСШОР 89» и БК «МГТУ». 

Баскетболисты приложили немало 
сил и спортивного мастерства, что-
бы завоевать желанный кубок, порой 
были даже грубые нарушения пра-
вил. Так в одном из матчей травму 
получил наш студент Павел Попов, 
которому мы желаем скорейшего вы-
здоровления. 

Победу в турнире ожидаемо одер-
жала команда «МГТУ». Второе ме-

сто – «Корпорация мероприятий», 
третье – «СДЮСШОР 89». 

Студенты Магнитогорского госу-
дарственного технического универ-
ситета им. Г.И. Носова провели все 
матчи без поражений и заслуженно 
получили кубок турнира.

Поздравляем!
Результаты встреч

БК «МГТУ» – БК «Агаповка» 
81:53; 

БК «МГТУ» – «Рептилии» 95:43; 
БК «МГТУ» – «МУ СШОР Динамо» 
82:52; 

БК «МГТУ» – «СДЮСШОР 89» 
72:62; 

БК «МГТУ» – «Корпорация меро-
приятий» 76:71.

Новогодний 
пьедестал

Баскетбольная команда «МГТУ» выиграла кубок 
традиционного, двадцать третьего, городского новогоднего 
турнира по баскетболу. 

В канун нового 2017 года за-
ведующий фотолабораторией 
УИП нашего вуза Владимир 
Иванович ШУСТИКОВ отме-
тил свой славный юбилей. 

Он родился в Магнитогор-
ске 23 декабря 1946 года. В 1970 
окончил факультет физического 
воспитания ЧГПИ. С 1971 года 
работал заведующим фотола-
бораторией МГПИ-МаГУ. Фор-
мировал фотоархив вуза, по-
стоянно обновляя галерею фо-
топортретов преподавателей 
и сотрудников. Вел фотолето-
пись спортивной жизни Магнит-
ки и детских образовательно-
оздоровительных центров. Руко-
водил учебной, производствен-
ной и творческой работой студентов, много времени уделяя воспи-
танию творческих способностей у студентов вуза в фотоделе. Вла-
димир Иванович – дипломант всесоюзной фотовыставки «Стра-
на моя», приуроченной к 50-летию образования СССР, постоянный 
участник городских, областных, региональных фотовыставок. Его 
фотоработами иллюстрировались региональные журналы, буклеты, 
книги художников А.Ф. Аверина, Н.П. Рябова, Ф.Г. Разина, Б.Г. Гага-
рина, Л.И. Поскребышева, А.В. Портнова и других. Стал инициато-
ром внедрения в фотолаборатории МаГУ информационных техноло-
гий в области фотографии. Мастер-фотохудожник самого высокого 
уровня, сегодня он возглавляет фотолабораторию нашего универси-
тета. Это его стараниями обновился и преобразился фоторяд внеш-
него сайта МГТУ. Владимир Иванович ведет самую активную рабо-
ту по созданию должного фотообраза нашего университета, работая 
с людьми в характерной для себя бережно-уважительной форме.

В.И. Шустиков награжден Почетной грамотой Министерства про-
свещения СССР, нагрудным знаком «Почетный работник высшего 
профессионального образования РФ».

От всей души поздравляем его с юбилеем и желаем здоровья, сча-
стья, успехов, благополучия и творческого долголетия. 

Коллеги и друзья

Сергей Влади-
мирович КАР-
ТАВЦЕВ, про-
фессор кафедры 
теплотехниче-
ских и энергети-
ческих систем, 
отметил знаме-
нательную дату 
в своей жизни 
– юбилейный 
день рождения. 
Он родился в Че-
лябинске 9 ян-
варя 1952 года в 
офицерской се-
мье. Отец, Влади-
мир Григорьевич, 

участник Великой Отечественной войны, орденоносец, 
после победы над фашистской Германией еще до 1960 
г. продолжал службу в рядах Советской Армии, и се-
мья вместе с ним «кочевала» по гарнизонам Западной 
Украины, Эстонии. В первый класс Сергей Картавцев 
пошел учиться в Таллинне. В Магнитогорск семья пе-
ребралась в 1960 г. 

Он окончил известную в городе 53 среднюю шко-
лу, МГМИ (МГТУ) по специальности «промышлен-
ная теплоэнергетика», аспирантуру и докторантуру в 
Московском энергетическом институте, в 1988 г. защи-
тил кандидатскую, а в 2007 г. докторскую диссертации, 
обе – в МЭИ. Еще в студенческие годы ему удалось од-
новременно с основной учебной программой получить 
подготовку в спецгруппе по углубленному изучению 
ряда дисциплин, в частности, математики. Эти знания 
потом очень пригодились ему в научной работе. 

Вся его деятельность на кафедре – это образец рев-
ностного служения своей специальности, вузу. В обра-
зовательном процессе его заботит, прежде всего, каче-
ство знаний, передаваемых студентам, он стремится за-
интересовать их специальностью, которую сам избрал 

раз и навсегда. Для этого постоянно «возится» с моло-
дежью в свободное время, старается привлечь их к на-
учной работе, открывая ее самые яркие грани. И ему 
это удается. Его научная группа всегда полна наро-
да, идей, мыслей, динамики, открытий и побед. Каж-
дый год студенты, магистранты, аспиранты, работаю-
щие под научным руководством Сергея Владимирови-
ча, добиваются признания на выездных форумах само-
го высокого уровня. Упорно и настойчиво многие годы 
он работает во славу родной кафедры по совершен-
ствованию кадрового потенциала, ее имиджа и будуще-
го. Трое его учеников сегодня трудятся в Москве, в го-
ловном энергетическом вузе, где их заметили еще сту-
дентами на конференциях. Сейчас его магистрантка Х. 
Аловадинова, выигравшая президентский грант, завер-
шает семестровое обучение в Германии. Один из аспи-
рантов, Ю. Демин, подготовил диссертацию, предста-
вил в МГТУ, МЭИ (где готовы ее принять к защите) и 
выходит на финишную прямую. Конечно, непросто за-
щищать аспирантов, если в своем вузе нет соответству-
ющего диссертационного совета, но, тем не менее, из 
всех тех, кто работал с С.В. Картавцевым за последние 
десять лет, пятеро стали кандидатами наук. За актив-
ное развитие студенческой науки Сергей Владимиро-
вич удостоен почетного знака Минобрнауки РФ.

Он всегда удивляет учеников многообразием своих 
способностей и умений. То они узнают, что он владе-
ет четырьмя иностранными языками и кубинцам читал 
лекции на испанском (интерес к языкам пробудила еще 
в детстве его мама, врач по образованию, Мария Пе-
тровна). То обнаруживают сборник его стихов, откры-
вая для себя его поэтическое дарование, то становятся 
свидетелями песенного творчества. А уж его страсть к 
фотографии известна всем студентам – за время обуче-
ния каждой группы набирается фотографий на хорошие 
фотодневники. Вот уж точно, что талантливый человек 
талантлив во многом. И пусть эти таланты на радость 
студентам продолжают открываться и развиваться. 

С юбилеем!
Благодарные ученики и последователи

ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

Талантливый человек талантлив во всем


